

María del Carmen Zarranz

Buenos Aires

**Aportes a la antropología de Moisés Santiago Bertoni,
un naturalista polifacético**

A través de la Revista Farmacéutica, creada en 1858, hoy década de las revistas científicas argentinas, se tomó conocimiento de la vida y obra de un naturalista suizo: el Dr. Moisés Santiago Bertoni (1857-1929), que incursionó en los campos de la biología, zoología, botánica, geología, agronomía, mineralogía, egiptología, arqueología, meteorología, antropología, etnografía y lingüística.

En busca de lugares con mayores posibilidades de investigación que los que ofrecía su país natal, a los 27 años se trasladó a Sudamérica. En 1884 se radicó en Misiones (Argentina) pero como esa región ya había sido relevada por Aimé Bonpland (1773-1858) en 1887 remontó el Alto Paraná penetrando en la región oriental de Paraguay.

Durante cinco años exploró la zona denominada Yaguarazapá. En 1893 fue autorizado a establecerse en una reserva de ese país a la que luego designó Puerto Bertoni. Desde ese lugar recorrió lugares ignotos que le permitieron satisfacer las múltiples inquietudes científicas que cultivó.

En esta comunicación se hará referencia a los estudios antropológicos, etnográficos y lingüísticos que realizó entre los aborígenes guaraníes, raza con la que estuvo en contacto los últimos 35 años de su vida.